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報告明確指出，「構建親清新型政商關
係，促進非公有制經濟健康發展和非公有
制經濟人士健康成長」。
全國政協委員、中華全國律師協會副會

長朱征夫（見下圖）在沙龍上指出，必須
按照憲法所規定的公民在法律面前一律平
等的原則，對現有法律法規進行梳理，把
對民營企業帶有歧視性的法律修改掉，切
實保證民營企業權益，把政商關係嚴格限

定在法律允許的範圍內。

既要親親熱熱又要清清白白
他表示，構建親清新型政商關係，是發

展新時代中國特色社會主義市場經濟的需
要。政商關係是權力和資本，政府和市
場，官員和企業家相互聯繫，相互作用，
相互影響的動態反應。親清新型政商關
係，就是要求權力和資本，政府和市場，
官員和企業家之間「既要親親熱熱，又要
清清白白」。
「親清新型政商關係要求政府釐清與市

場的邊界，明確官員與企業家的身份定
位。」他表示，企業家利用官員的特殊關
係獲取不正當利益，或者官員通過不正當
的途徑從企業家獲取不正當利益，都違背
法制和公平。
他說，構建親清新型政商關係，有利於

官員依法行使權力，促進黨風廉政建設，
有利於企業家放下包袱，把主要精力用在
提高企業實力，降低經營成本，擴大市場
氛圍上。

讓官員和企業家都更有尊嚴
「新型政商關係，可以讓官員和企業家
活得更有尊嚴。」朱征夫說，構建親清新
型政商關係，官員和企業家都有責任，官
員承擔主要責任，在當前政商關係的構建
當中，官員起主導作用，起決定性作用，
企業處於從屬地位。在政府招標投標、工
商稅務、消防環保等各種行政管理過程
中，政府和官員是主動的，企業和企業家
是被動的，沒有太多選擇餘地。
他指出，構建親清新型政商關係，要多

種手段並重，但主要靠法治。目前在行政
審批、市場准入等各個方面都存在對民營
企業的附加條件，比如騙取貸款罪、非法
經營罪等許多罪名似乎都是為民企和民營
企業家制定的，不平等的法律地位，使很
多企業家為了尋求生存，不得不花錢去尋
求保護。官員向企業索取利益的，應當考
慮按照索賄罪定罪量刑，被索取的企業和
企業家應當不承擔刑事責任，只有這樣才
能真正管住伸向企業的不正當的手。
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十九大報告（以下簡稱「報告」）站在歷史和時代的

高度，鮮明提出新時代中國特色社會主義思想和基本方

略，深刻回答了新時代堅持和發展中國特色社會主義的

一系列重大理論和實踐問題。全國政協委員、全國工商

聯原副主席莊聰生指出，報告中就鼓勵支持民營經濟發

展作出許多新的重大論述，第一次提出要支持民營企業

發展，同時第一次提出要加強對中小企業創新支持，這

些都為中國民營經濟持續健康發展指明了方向，標誌着

中國民營經濟將迎來新的歷史機遇和進入一個新的發展

階段，新時代的民營企業要有新姿態、新作為、新貢

獻。

香港文匯報·人民政協專刊記者 馬曉芳 北京報道

十九大首提支持民企
委員讚民企迎新機遇

在近日舉行的由中國民營經濟研究會主
辦、人民政協報承辦的財經智庫沙龍

上，來自不同領域的政協委員和相關專家學
者，共同學習領會了十九大報告中關於非公
經濟的新論述。多名來自民營企業的政協委
員表示，報告對民營企業的論述鼓舞人心，
讓他們對未來發展充滿信心。
報告指出，「必須堅持和完善我國社會主
義基本經濟制度和分配制度，毫不動搖鞏固
和發展公有制經濟，毫不動搖鼓勵、支持、
引導非公有制經濟發展」。
莊聰生表示，國際金融危機以來，世界經
濟深度調整、復甦乏力，中國經濟發展進入
新常態，民營經濟發展普遍面臨市場需求不

旺、生產要素成本上升較快、融資難融資
貴、稅費負擔較重、制度性交易成本高等問
題，民營企業家發展預期和信心受到影響。

報告堅定非公企業信心
莊聰生指出，特別是2015年下半年以

來，民間投資逐漸呈現下降趨勢，出現投資
方向不明、投資意願不強、投資動力不足的
問題。
去年3月4日，習近平總書記曾形容，目
前民營企業遇到了三座大山：市場的冰山、
融資的高山、轉型的火山。在這一情況下，
報告再次重申「兩個毫不動搖」，「表明了
黨的一貫立場，及時回應了社會重大關切，

為我國非公有制經濟發展指出了光明前景，
對於堅定非公有制經濟人士一心一意發展企
業的信心，具有十分重大的意義」。
他表示，中國民營經濟歷經了從無到有、

從小到大、由弱到強的發展，「實踐證明，
凡是民營經濟發展較好的地區，那裡的就業
就比較充分，那裡的市場發育程度就比較成
熟，那裡的經濟就充滿生機活力，人民生活
就比較富裕，社會就和諧穩定」。
他說，過去，在黨的歷次重要會議和文件

中，都用「非公有制經濟」和「民營經濟」
來表述，這次報告直接使用「民營企業」的
概念，既表明黨對民營企業認識的逐步深
化，又對民營企業為改革開放和經濟社會建

設作出的貢獻給予充分肯定，必將激勵廣大
民營企業為決勝全面建成小康社會作出新的
貢獻。

首提加強對中小企業創新支持
報告指出，「深化科技體制改革，建立以

企業為主題、市場為導向、產學研深度融合
的技術創新體系，加強對中小企業創新的支
持」。
莊聰生說，中國民營企業90%以上是中小
微企業。近年來，中國製造業低成本優勢逐
漸遞減，處於價值鏈低端的產品競爭日趨激
烈、產能過剩問題日益突出，依靠技術創新
實現提質增效升級成為中小企業發展的必經

之路。
實踐證明，在全球醞釀新的產業和技術革

命的背景下，新興互聯網的產業化、所有產
業的互聯網化，使各類市場主體站在了同一
個起跑線上，誰在技術上獲得領先優勢，就
能迅速發展成為有較強競爭力的企業。
他特別強調，一定要按照十九大精神，引

導中小企業加大研發投入力度，努力掌握關
鍵核心技術和自主知識產權，特別是要通過
技術創新帶動產品創新和生產經營模式創
新，努力將價值鏈向研發、標準制定、銷售
服務等方面拓展，不斷開發新技術、涉足新
領域、推出新產品，通過產品創新引領消費
創新。
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莊聰生（見上圖）說，前些年，
許多金融資本「脫實向虛」，沒有
投入實體經濟，只在體外自我循
環，以錢生錢，加上房地產市場虛
火旺盛，嚴重影響了企業家專心致
志幹實體和轉型升級的積極性，有
的甚至放棄主業去投資、炒房地
產，導致實體經濟發展每況愈下。
今年兩會期間，習近平總書記指
出，不論經濟發展到什麼時候，實
體經濟都是我國經濟發展、在國際
經濟競爭中贏得主動的根基。
十九大報告指出，「建設現代化
經濟體系，必須把發展經濟的着力
點放在實體經濟上，把提高供給體
系質量作為主攻方向」。「這對引
導廣大民營企業保持定力，堅守實
體經濟，做到不焦躁、不灰心、不
動搖，加快技術、產品、管理、商
業模式等創新，培育以創新驅動為
核心的競爭新優勢，安心、專心、
用心創業創新，將產生積極的推動
作用。」莊聰生說。
破除壟斷，建設統一開放、競爭

有序的市場體系和公平開放透明的
市場規則對廣大民營企業來說非常
重要。報告指出，「全面實施市場

准入負面清單制度，清理廢除妨礙
統一市場和公平競爭的各種規定和
做法，支持民營企業發展，激發各
類市場主體活力。深化商事制度改
革，打破行政性壟斷，防止市場壟
斷，加快要素價格市場化改革，放
寬服務業准入限制，完善市場監管
體制。」
對此，莊聰生表示，隨着十九大

精神的貫徹落實和全面深化改革的
推進，一切妨礙市場公平競爭的各
種規定和做法必將不斷被清除，民
營經濟的市場主體地位將會得到尊
重，民營經濟發展的活力和創造力
一定會被充分激發出來。
同時，報告還指出，「激發和保

護企業家精神，鼓勵更多社會主體
投身創新創業。建設知識型、技能
型、創新型勞動者大軍，弘揚勞模
精神和工匠精神，營造勞動光榮的
社會風尚和精益求精的敬業風
氣。」他說，這對於全社會正確認
識和弘揚優秀企業家精神，營造尊
重企業家、尊重納稅人、尊重創新
創業者的良好環境，有效激發市場
主體活力，促進經濟社會平穩健康
發展具有十分重要意義。

余永定：金融機構要多服務實體經濟
全國政協委員、中國社科院學部委員

余永定（見右圖）在沙龍上說，金融機
構的目的不光是掙錢，也要服務於實體
經濟。
他表示，與國際金融機構相比，國內

金融機構的生存相對舒適，但是國內民
營企業的生存卻非常困難。民營企業貸
款成本居高不下，銀行對民營企業非常
苛刻，在資金短缺又無法從銀行獲取貸
款的情況下，民營企業就不得不轉向社
會，即高利貸等，很容易使借貸變成了
利滾利，給民營企業造成諸多壓力。
與此同時，金融機構給民營企業貸款

的附加成本太多，使民營企業難以承
受。擔保條件太苛刻，還有很多附加成
本，造成民營企業貸款成本非常高。余
永定指出，造成這種情況的原因首先是
銀行自身考核機制存在問題，另外銀行
的組織形式也要改變。他建議，要發展
一些新型的金融機構，這些新型金融機
構充分了解地方情況，可以實際直接幫
助民營企業。
他強調，銀行與民營企業間的信息不

對稱也很嚴重。他建議仿效國外建立全
國的中小企業公共信息平台，建立信息
考核平台。

朱征夫：把政商關係嚴格限定在法律範圍內

「認真聆聽習近平同志代表第十八屆中
央委員會向大會所作的報告，我的內心
十分激動，感到十分震撼，同時也無比
驕傲和自豪。」趙永莊表示，報告總結
了黨的十八大以來所取得的成果，也對
黨的十九大以後要怎麼做指明了方向，
特別是文化領域，報告就文化工作從五
方面作了論述。首先是要牢牢掌握意識
形態工作領導權，特別強調培育和踐行
社會主義核心價值觀，加強思想道德建
設，進一步繁榮發展社會主義文藝，進
一步推動文化事業和文化產業發展。趙

永莊是中國木偶藝術劇院總經理，她表
示，作為文化領域的工作者，就是要在
實踐創造中進行文化創造，在歷史進步
中實現文化進步。「我認為一個擁有深
厚文化自信的民族，才有長久屹立的精
神支撐，才能擁有復興之魂。我們要創
新，就是要讓文化建設活力迸發；我們
要開放，就是要讓中國故事走向世界。
我相信在以習近平同志為核心的黨中央堅
強領導下，在黨的十九大精神指引下，我
們的祖國會更加富強美好，文化事業更加
繁榮興盛！」

北京市政協委員趙永莊：文化自信是民族長久屹立的精神支撐

■■趙永莊趙永莊
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■■劉巖劉巖
香港文匯報北京傳真香港文匯報北京傳真

「2014年習近平總書記在北京主
持召開文藝工作座談會時強調，堅
持以人民為中心的創作導向，創作
更多無愧於時代的優秀作品，深刻
闡述了文藝和文藝工作的地位作用
和重大使命，令我印象深刻。第十
屆文代會中，總書記在講話中給廣
大文藝工作者提出四點希望，這讓
我對文藝工作者的使命和責任有了
更清晰的認識。十九大報告中，習
近平同志再次提到文化自信，身為
舞蹈學院的老師、一名舞者和一名

教育者，扎根於基層的文藝創作和
文藝教育是我的責任。」劉巖表
示，當聽到習近平同志提到「特殊
教育」四個字的時候，我感到特別
暖心，黨和國家沒有忘記這群孩
子。教育和學習是最能改變殘障兒
童命運的。「我自幼學習舞蹈，讓
我對藝術產生深刻認識。藝術對人
的影響，會讓人們對身心健康以及
對世界的感受產生不一樣的理解，
所以我特別希望殘障兒童能夠接觸
藝術，接受藝術教育。」劉巖說。

北京市政協委員劉巖：報告關注「特殊教育」令人暖心


